

Otro autobús accidentado por exceso de velocidad en Toluca; lo remiten al corralón



Pág. 3

# PORTAL

## Libерación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- » Gobernadora apoya a Neza.
- » Aclara Ana Yurixi caso fotos.
- » Mañana inicia Alfeñique 2025.

Pág. 4

# Encabeza DGA las tareas de auxilio a afectados por lluvias en Neza; habrá plan de apoyo

UAEM recibe a estudiantes de universidades de 9 países y de 3 estados con programa de movilidad



Pág. 8

Quieren lavar la cara al PAN; ahora sí hará propuestas, dice Romero



Pág. 5

Inicia retiro de ambulante en centro de Tlalnepantla; alcalde prioriza diálogo para poner orden al comercio



Pág. 4

Produce UAEM un programa radiofónico de calidad mundial que competirá en certamen internacional



Pág. 7

### Alista Claudia Sheinbaum plan para conservar el maíz nativo y apoyar a pequeños productores



Pág. 6

REDACCIÓN PORTAL

En el marco del Día Nacional del Maíz, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, anunció la creación del programa 'Sin maíz no hay país', que tiene como objetivo que su producción genere bienestar impulsando los maíces nativos a través de acciones como precios de garantía y la venta de productos como la tortilla, elaborados por los propios productores.

MARISELA GONZÁLEZ

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudió al municipio de Nezahualcóyotl para visitar a los vecinos de mil viviendas afectadas por las lluvias persistentes del fin de semana, donde 110 calles que acumularon 90 milímetros de agua, lo que debió registrarse a lo largo de un mes de lluvias, pero que cayó en una sola noche, de acuerdo con los datos proporcionados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Pág. 2



Pág. 3

'El Insurgente' ya corre de Toluca hasta Observatorio, afirma Claudia Sheinbaum, pero continúa fase de pruebas



Pág. 3

Vital analizar el impacto económico y calidad de servicio antes de permitir un 'tarifazo', plantea Pliego



Pág. 7

Edgar Camacho, un referente internacional de novela gráfica orgullosamente hecho en UAEM

# Encabeza DGA las tareas de auxilio a afectados por lluvias en Neza; habrá plan de apoyo

**MARISELA GONZÁLEZ**  
**L**a gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudió al municipio de Nezahualcóyotl para visitar a los vecinos de mil viviendas afectadas por las lluvias persistentes del fin de semana, donde 110 calles que acumularon 90 milímetros de agua, lo que debió registrarse a lo largo de un mes de lluvias, pero que cayó en una sola noche, de acuerdo con los datos proporcionados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Las autoridades informaron que permanecerá el despliegue en la zona inundada, que permanecerá aún después de liberada el agua, para proceder a la desinfección de las calles, cisternas y casas. Así como para buscar una solución definitiva, pues la afectación data de hace décadas y estudian la posibilidad de ejercer obras similares al colector de Chalco.

Tras recorrer las calles anegadas y entrevistarse con algunas familias

damnificadas, la mandataria indicó que la prioridad es liberar el agua estancada, para después iniciar el proceso de desinfección y limpieza.

“Nos toca como gobierno estatal, efectivamente dar atención a los ciudadanos en aspectos como es la salud, como es la gestión del bienestar, en lo que se refiere a familias que quizá no tienen alimento o acceso al agua y en lo que se refiere a educación, la intención es que ahorita si ven este espacio, que ya se fue el agua, vamos a proceder a hacer la desinfección”, señaló durante una rueda de prensa conjunta con el presidente de Nezahualcóyotl, Adolfo Cerqueda y titulares de dependencias federales.

Agregó que deben esperar las condiciones de los próximos días, con la esperanza de que ya no llueva, pues de lo contrario, se volvería a inundar; por lo que en estos días estarán atentos a las condiciones climatológicas, y enfocarse en los procesos de limpieza, para que en las próximas semanas puedan rea-

nudar las clases.

“En las escuelas afectadas, los maestros se siguen presentando, siguen trabajando, hay trabajos en línea, otros que se están haciendo cargo en la escuela, estaremos por vía oficial dando información sobre lo que se refiere a la educación”, apuntó.

En materia de salud, dijo que habilitarán módulos para la atención de la salud, para los enfermos junto con el programa Casa por Casa, además, brindarán apoyo a vecinos con afectaciones en la salud mental, así como para los seres sintientes habrá espacios para vacunación, esterilización y los que no tienen hogar, serán recogidos, albergados y posteriormente puestos en adopción.

“Se hace el censo, si hay alguna familia que no tiene comida, recursos, que nos haga favor de contactarlos y daremos atención a esos casos. Quiero aprovechar es un trabajo en equipo, primero agradecer a la presidenta Claudia Sheinbaum, que diario está en comunicación,



que siempre está preguntando cómo vamos, además del gabinete, hay tantas manos que están apoyando, que eso hace que se dé atención a lo que necesitamos”, precisó.

Por su parte, el alcalde Adolfo Cerqueda expresó que desde la noche del sábado realizaron un recorrido por la zona con daños, son 24 puntos, una de ellas nombrada como el punto cero donde hay 8 mil familias afectadas, aunque son varias las colonias anegadas.

En tanto, Efraín Morales López, director de Conagua, precisó que es la lluvia más fuerte de las últimas décadas que inundó una superficie

considerable en colonia Ampliación Vicente Villada y Villada, con una caída de agua similar a 8 mil 500 pipas al mismo tiempo, además de la acumulación de basura, pues sólo la primera noche retiraron 15 toneladas de desechos de las alcantarillas.

“Tuvimos la capacidad de concentrar 53 equipos especializados de bombeo, 20 pipas y concentramos al personal técnico de Conagua, operamos al máximo de nuestras capacidades para la atención de 112 cuadras, de las que restan 29 y seguimos trabajando”, añadió.

(Foto: Especial Portal)

**PORTAL**  
 Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A. Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 30 de septiembre de 2025  
 Año 26, No. 7357

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
 Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios ([http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP\\_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3](http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3)) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

# Se recuperan presas del Edomex con fuertes lluvias; estaban casi secas algunas

**MARISELA GONZÁLEZ**  
**D**e acuerdo con los reportes de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) de septiembre de 2025, el nivel de las presas en el Estado de México ha experimentado una notable recuperación gracias a la intensa temporada de lluvias, no sólo los tres embalses que forman parte del Sistema Cutzamala, sino otros nueve cuerpos de agua.

Con base en el informe de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el sistema que abastece al Estado de México y a la Ciudad de México alcanzó niveles históricos para septiembre de 2025, reflejando un almacenamiento total de 88.79% de su capacidad al 28 de septiembre de 2025 y particularmente, en Valle de Bravo: 89.90%, su nivel más alto en nueve años, Villa Victoria: 90.55% y El Bosque: 84.19%.

En el caso de otras presas del Estado de México, además del Cutzamala, también han mostrado recuperación e incluso llenado total. Entre las que se encuentran recuperadas, están: La Concepción,



Islas de las Aves, Ñadó, José Antonio Alzate, Guadalupe, Ignacio Ramírez, San Andrés Tepetitlán, Madín y Taximay. En algunas de ellas, los vecinos comentaron que desde hace un lustro comenzó la sequía, los espacios que antes servían para actividades como la pesca, paseo en lanchas y eran el hábitat de especies de aves como pelícanos, patos y garzas, comenzaron a mejorar su imagen y recuperar el almacenamiento del agua.

En Taxhimay el nivel es del 97% de su nivel, San Andrés Tepetitlán es

del 71%, Ñadó 58%, El Molino 4% del llenado, Madín 80%, Ignacio Ramírez 67% Islas de las Aves en 41%, la Huapango 23%, Danxho 67%, La Concepción 81%.

En el caso de La laguna de Zumpango ha recuperado su nivel de agua, llegando a un 60% de su capacidad, después de haber estado vacía en gran parte. Debido a las lluvias constantes y la cantidad de agua que se ha registrado, la CONAGUA ha advertido sobre el riesgo de desbordamientos en los embalses que ope-

ran al 100% o más de su capacidad debido a la continuidad de las lluvias.

En agosto del año pasado, las presas reflejaban las siguientes estadísticas: La Concepción 69%, Danxho 37%, Islas de las Aves del 81%, Huapango 14%, Ñadó del 73% y José Antonio Alzate 50%.

El resto de las presas mexiquenses son Guadalupe 75%, Ignacio Ramírez 128%, San Andrés Tepetitlán 96%, Madín 126%, Taxhimay 100%.

(Foto: Especial Portal)



# ‘El Insurgente’ ya corre de Toluca hasta Observatorio, afirma Claudia Sheinbaum, pero continúa fase de pruebas

**LEOBARDO HERNÁNDEZ**  
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo confirmó que el Tren Interurbano ‘El Insurgente’ ya completó el recorrido de la estación Zinacantepec a Observatorio en fase de pruebas, y mantuvo el pronóstico de la inauguración del recorrido completo a finales de este año o principios de 2026.

Al momento no hay fecha precisa de inauguración; no obstante, la mandataria aseguró en la mañana del pueblo de este lunes que “ya la obra civil prácticamente terminó y ya están en las pruebas, finalmente, después de no sé cuántos años, el Tren Méxi-

co-Toluca. Bueno, desde, creo que el ‘14, ¿no?, que inició, 11 años”.

“Ya corrió el tren hasta Observatorio, de Toluca hasta Observatorio, se siguen haciendo pruebas”.

Sostuvo que será alrededor de un mes en que estará haciendo pruebas, mas la inauguración se prevé entre diciembre y enero próximos.

“Son alrededor de un mes, por lo menos, de pruebas. Son pruebas electromecánicas, pruebas de funcionamiento, todas las revisiones que se tienen que hacer, antes de ponerlo en marcha”.

Al momento, ‘El Insurgente’ funciona con un horario reducido de 6:00 a.m. a 9:00 p.m. de Zinacantepec a Santa Fe, cuyo costo total por recorrido es de 60.00; mientras, el costo por recorrido entre las estaciones dentro del Estado de México (Lerma, Metepec, Toluca-Centro y Zinacantepec es de 15.00 pesos)

Cuando se complemente la ruta se restablecerá el horario de 6:00 a.m. a 11:00 p.m., con un costo a la estación Observatorio que se reducirá 10 pesos por estación, iniciando en Zinacantepec.

(Foto: Especial Portal)

## Vital analizar el impacto económico y calidad de servicio antes de permitir un ‘tarifazo’, plantea Pliego

**MARTHA ROMERO**  
Ante la petición de los transportistas de un incremento de hasta cuatro pesos a la tarifa mínima del pasaje, lo que se analiza en las mesas de trabajo con el gobierno del Estado de México, el diputado Gerardo Pliego Santana, secretario de la comisión legislativa de Comunicaciones y Transportes, opinó que se deben revisar dos puntos: la inconformidad ciudadana por la situación económica y el mal servicio que prestan los concesionarios.

Desde su punto de vista, dijo, es necesario analizar las afectaciones económicas que recibirán los usuarios, debido a que el salario mínimo ya no les alcanza a los ciudadanos y si se da un incremento de esa magnitud, se pondrá en desventaja económica a la población.

Refirió que, si el servicio que prestan se debe a que el parque vehicular esta en malas condiciones, es necesario saber qué está pasando con los transportistas, pues no quieren invertir en mejorar sus unidades o no les alcanza la tarifa mínima actual de 12 pesos para subsidiar los gastos que conlleva.

El también integrante de la bancada de Morena refirió que en sus visitas a las diversas comunidades de Toluca, los ciudadanos le han comentado que en la Ciudad de México el transporte es de mayor calidad que en el Estado de México, además de que las unidades son mejores y el precio es mucho más bajo.

Agregó que es necesario evaluar el tema del subsidio que está dando la Ciudad de México respecto a la política pública de transporte en la entidad para no afectar a los usuarios, pero también ver cómo ayudar al gremio empresarial para que sea redituable, es decir, se debe guardar un equilibrio en ese sentido.



A pregunta expresa sobre si la comisión ha sido invitada a participar en el diálogo entre los transportistas y el gobierno del Estado de México, resaltó que hasta el día de hoy no les han hecho llegar un documento ni los han integrado a las mesas de discusión de este proyecto de incremento de la tarifa en el transporte público.

Finalmente, indicó que en su oportunidad se comunicará con el secretario de Movilidad, Daniel Sibaja González, para que también tomen en cuenta la opinión y el punto de vista de las y los diputados, ya que como representantes populares son quienes tienen mayor cercanía y escuchan a la gente en sus comunidades.

(Foto: Especial Portal)

## Otro autobús accidentado por exceso de velocidad en Toluca; lo remiten al corralón

**MARTHA ROMERO**  
Una unidad del transporte público que era manejada con exceso de velocidad, terminó su loca carrera en una zanja, sin que se presentaran personas lesionadas, sólo daños materiales.

El incidente que ocurrió la mañana de este lunes, se suscitó en el cruce del Boulevard Solidaridad Las Torres y la avenida 5 de Mayo, en la colonia Unidad Victoria, después de que el operador de la línea Flecha de Oro, con número económico 45, perdiera el control del volante por circular a exceso de velocidad, lo que provocó que se saliera de la carretera, chocara contra un montón de tierra para terminar en una zanja.

La Dirección de Sustentabi-

lidad Vial de Toluca, instancia que brindó atención al accidente ocurrido, detalló que el autobús derrapó debido al pavimento mojado, lo que ocasionó que la unidad cayera a una zanja.

Agentes de tránsito acudieron al lugar del incidente para coordinar las maniobras de seguridad, regular la circulación en la zona y evitar mayores riesgos para conductores y peatones que circulaban por la zona.

El operador de una grúa, con la colaboración de los policías de tránsito, realizaron las maniobras para mover el camión que fue trasladado al corralón, por lo que el operador tendrá que pagar la respectiva multa.

(Foto: cortesía)



# Inicia retiro de ambulante en centro de Tlalnepantla; alcalde prioriza diálogo para poner orden al comercio



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- ]- Gobernadora apoya a Neza.
- ]- Aclara Ana Yurixi caso fotos.
- ]- Mañana inicia Alfeñique 2025.

Tras las recientes e intensas lluvias la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez informó que mientras concluyen los trabajos de desalojo de agua, limpieza y desinfección en Nezahualcóyotl, las clases continuarán en línea la próxima semana para garantizar un regreso seguro a las aulas y que los alumnos no interrumpen sus actividades académicas. La mandataria detalló que, en coordinación con el Gobierno de México, se entregarán apoyos alimentarios, atención médica y de salud mental, así como campañas de vacunación y cuidado animal para las familias afectadas. La Secretaria de Bienestar federal, Ariadna Montiel Reyes, destacó que más de 450 servidores públicos realizan un censo casa por casa para registrar daños en viviendas y bienes, con el fin de que toda familia reciba apoyo sin necesidad de acudir a módulos; el censo se levantará en todos los hogares afectados. Sí que se requieren tales apoyos por las inclemencias del clima "atípico" por el típico calentamiento global que lo altera y aún así algunos niegan ... NOTAS CORTAS: En atención a lo que aquí comentamos respecto a que la diputada local petista Ana Yurixi Leyva Piñón publicó en sus redes sociales fotografías con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez en la CDMX, y en las que no aparecen su compañera de legislatura, la morenista Paola Jiménez Hernández ni su coordinador de grupo parlamentario Óscar González Yáñez, la legisladora nos aclaró que dichas imágenes fueron captadas desde su dispositivo móvil (teléfono celular, pues) cuando se encontraron con la mandataria y que después se fueron sumando otros compañeros suyos y que esa es la razón por la que en algunas aparecen y en las primeras no, que ella no haría ese tipo de acciones, así que, aclarado el tema! ... El próximo 4 de octubre el dirigente estatal del PVEM y coordinador parlamentario de ese partido en el congreso local, José Alberto Couattolenc Buentello, rendirá su Primer Informe de Actividades Legislativas, y lo hará en conocido salón rojo de Toluca ... Y ya que estamos con los diputados locales mexiquenses, la diputada del Partido del Trabajo, Anai Esparza Acevedo, presentó en conferencia de prensa la primera exposición fotográfica sobre la historia y participación de las mujeres en la política, iniciativa respaldada por Martha Patricia Tovar Pescador, presidenta del Tribunal Electoral del Estado de México, y Angélica Rivadeneyra, integrante de la Comisión de Igualdad de Género y no discriminación del IEEM. Destacó que este proyecto busca abrir espacios de expresión para jóvenes artistas y colectivos, con el propósito de visibilizar las diversas perspectivas sobre el papel de las mujeres en la vida pública ... Y ya que la mencionamos, la legisladora morenista Paola Jiménez Hernández, en conjunto con la regidora Carolina Álvarez, firmó un convenio con Marie Stopes International para acercar la atención en salud integral de las mujeres a través de servicios seguros de ILE, métodos anticon-

ceptivos, planificación familiar y educación sexual basada en evidencia. "Su participación garantiza que estos temas se aborden con rigor médico, perspectiva de género y respeto a los derechos humanos. Además, acompañamos la feria 'Mujeres con Voz' en San Lorenzo Tepaltitlán, donde más de 40 emprendedoras compartieron su talento y esfuerzo para fortalecer la economía de sus familias" informó la diputada que desde su anterior partido mostró siempre su faceta progresista y liberal ... Mañana inicia el tan esperado como en ninguna de sus anteriores ediciones la Feria y Festival Cultural Alfeñique 2025, con conciertos gratuitos y acceso sin boleto. La administración del edil Ricardo Moreno Bastida, de todos los alcaldes morenistas del país, el mejor posicionado a nivel nacional en las encuestas del "Ranking de Alcaldes", detalló que esta fiesta emblemática de la ciudad ofrecerá conciertos gratuitos y sin boleto para toda la familia en la explanada del Mercado Juárez, los cuales estarán blindados con un operativo de seguridad especial para salvaguardar la integridad y el patrimonio de los asistentes. Los artistas estelares que engalantarán el festival serán Los Tucanes de Tijuana, quienes se presentarán el jueves 16 de octubre; Siddhartha, el viernes 17; Gloria Trevi, el domingo 19 de octubre; Molotov, el jueves 23 de octubre; Porter, el viernes 24; Plastilina Mosh, el sábado 25 de octubre; Liran Roll, el domingo 26; la Maldita Vecindad con la Sonora Santanera, el jueves 30; Yeri MUA y El Bogueño, el viernes 31 de octubre, mientras que Amanda Miguel estará el sábado 1 de noviembre. Se va poner más que bueno imejor que nunca! ... El Presidente Municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, entregó ayer constancias de acreditación a servidores públicos de su administración que tomaron el curso "Derechos Humanos y Ética en el Servicio Público" ... La alcaldesa de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, concluyó la primera fase de un proyecto hidroecológico de reforestación, "un paso firme hacia un futuro más verde, lleno de vida y compromiso", afirmó, al tiempo de agradecer a Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de Educación del Gobierno del Estado de México "por fortalecer con su presencia este esfuerzo e inspirar a las y los estudiantes a construir una cultura ambiental desde las aulas", así como a las secretarías del Campo y del Medio Ambiente ... El gobierno de Naucalpan "es sensible y cuenta con canales de apoyo para toda la población como Prevención del Delito, Bienestar e Inclusión Social, Sistema Municipal DIF, el Instituto de las Mujeres Naucalpanenses y la Igualdad Sustantiva (IMNIS), entre otros, que pueden canalizar a quienes necesitan ayuda para evitar y dejar alguna adicción", afirmó el presidente municipal, Isaac Montoya Márquez, durante la sesión de Testimonios por la Paz, en la que jóvenes y adultos compartieron experiencias transformadoras y las circunstancias para superar la dependencia ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

ALICIA RIVERA

El ayuntamiento de Tlalnepantla puso en marcha un operativo de reordenamiento del comercio y recuperación de espacios públicos en la zona centro, que derivó en el retiro de aproximadamente 34 puestos de comercio informal instalados en calles principales del primer cuadro de la ciudad.

La Dirección de Gobierno informó que estas acciones responden a instrucciones del presidente municipal, Raciél Pérez Cruz, quien ha privilegiado el diálogo permanente con comerciantes para encontrar soluciones que les permitan mantener su sustento sin afectar el tránsito peatonal ni vehicular.

El operativo se llevó a cabo en vialidades como Ignacio Allende, Zahuatlán, Cuitláhuac, Teotihuacán, Porfirio Díaz y Aztecas, entre otras. Para garantizar la seguridad

de vecinos, transeúntes y servidores públicos, la policía municipal desplegó 50 elementos y 20 unidades que respaldaron las labores de ordenamiento.

De manera paralela, la Dirección de Sustentabilidad Ambiental retiró bienes mostrencos y vehículos abandonados, además de reali-



## Inicia segunda etapa de la rehabilitación del Periférico Norte en Cuautitlán Izcalli

ALICIA RIVERA

El gobierno de Cuautitlán Izcalli y la Junta Local de Caminos iniciaron la segunda fase de la rehabilitación del Periférico Norte, en el tramo que corresponde a esta demarcación. Con la pavimentación de esta vía rápida se avanza con el plan integral de rescate que contempla intervención estatal y municipal en 22 kilómetros de carriles centrales y 32 kilómetros de carriles laterales.

El alcalde Daniel Serrano Palacios detalló que los trabajos empezarán en la incorporación de la Unidad Militar, en dirección a la Ciudad de México y en dirección hacia Querétaro, a partir de la salida del Circuito Exterior Mexiquense hacia la Avenida Constitución, pro-

longándose hasta la Zona Industrial Cuamatla.

Agradeció la comprensión y paciencia de la ciudadanía durante el desarrollo de los trabajos que implica la obra.

Especificó que el Periférico Norte fue abandonado desde hace más de 10 años por la empresa que tenía el contrato para la Prestación de Servicios (PPS) para dar mantenimiento a esta vía primaria que une distintos municipios del Estado de México con la Ciudad de México.

Reconoció a los elementos de la Guardia Nacional (GN) y a la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado de México, que estarán ayudando con tareas de abanderamiento mientras se realizan los trabajos.

El plan de rescate no sólo con-

zar poda y deshierbe.

Por su parte, el Organismo Público Descentralizado de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OPDM) efectuó trabajos de desazolve para prevenir encharcamientos por lluvias recientes, mientras que Servicios Públicos y Mantenimiento Urbano se encargó de la limpieza y recolección de residuos sólidos.

El gobierno municipal subrayó que el objetivo es alcanzar acuerdos mediante mesas de trabajo y pláticas con el sector comercio, evitando escenarios de anarquía o represión. Asimismo, refrendó su compromiso con la recuperación de espacios públicos y liberación de vialidades, en beneficio de la ciudadanía.

(Foto: Especial Portal)

templa el tendido de mezcla asfáltica, también se reparará el drenaje para prevenir inundaciones y se instalarán 440 luminarias, en donde el gobierno de Cuautitlán Izcalli pondrá a disposición de la Junta Local de Caminos al personal operativo que sea necesario para estas acciones.

Cabe señalar que, durante el mes de agosto, a través de la Dirección de Desarrollo Urbano e Infraestructura, el gobierno municipal coadyuvó con los trabajos nocturnos de los carriles laterales del Periférico con acciones de bacheo profundo, en diferentes tramos de la vialidad, lo que contribuyó a una mejor movilidad en la zona.

(Foto: Especial Portal)



# Buscan corregir los efectos de un sistema judicial corrupto con amnistías más ágiles a reos inocentes

MARTHA ROMERO

**E**mpatía y solidaridad con los injustamente presos porque las cárceles están llenas de gente inocente, ya sea por su tono de piel o porque son pobres, fue el llamado que las personas y familiares de quienes han sido injustamente presos hicieron a las autoridades del Poder Judicial durante el foro para la reforma a la Ley de Amnistía del Estado de México.

La diputada Zaira Cedillo Silva, presidenta de la comisión para la Igualdad de Género del Congreso Mexiquense, recordó que desde que entró en vigor La Ley de Amnistía en el Estado de México se han recibido más 7 mil 500 solicitudes y ya son alrededor de mil 500 las que se han concedido, lo que quiere decir que más de mil personas recuperaron sus derechos y dignidad.

Sin embargo, dijo, esas cifras indican que hay un sistema que durante décadas fue injusto y fue desigual, ya que en México cuatro de cada 10 personas están presas sin sentencia, esperando años en prisión preventiva porque la mayoría no tuvo un abogado particular sino defensores de oficio rebasados por los recursos o por la cantidad de casos que se les asigna.



Agregó que más del 60% de la población penitenciaria proviene de comunidades pobres, lo que demuestra que han sido castigados más por la pobreza que por un delito, a lo que se suma la sobrepoblación de los penales porque hay cárceles que operan con más del 120% de su capacidad.

La también integrante de la bancada de Morena añadió que lo anterior significa que la gente pobre tiene que dormir parada, amarrada de los barrotes para no caer, estar tirados en pisos fríos y sucios, además de que apenas

les alcanza para comer lo mínimo para sobrevivir, realidad de lo que pasa en los penales.

“Las personas injustamente presas fueron víctimas de la corrupción de un sistema legal que durante años privilegió a los poderosos y castigó a los más humildes. La amnistía es justicia social es corregir los errores de un sistema podrido que durante décadas condenó a inocentes y pobres, mientras que los verdaderos criminales han gozado de libertad o gozaban incluso, en muchos casos hemos visto la impunidad por la

corrupción con algunos personajes”, expuso.

Finalmente, mencionó que con esta reforma se busca que la amnistía sea más ágil, se revisen expedientes con perspectiva de derechos humanos, se reduzca la sobrepoblación carcelaria y que ninguna persona pierda su libertad por ser pobre, es el compromiso de la transformación al poner al pueblo por delante al acabar con los privilegios y construir un Estado de México más justo, humano y digno.

Por su parte, Fabiola Vite,

coordinadora del Centro de Derechos Humanos ‘Ceferino Ladriero’ indicó que de acuerdo con el último censo penitenciario del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) de 2025, arroja que hay una población de personas privadas de la libertad en el Estado de México de 35 mil 771.

Refirió que de este número, 3 mil 124 fueron beneficiadas con la amnistía, de las que 21 recibieron el pronunciamiento de amnistía a través de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) por condiciones de vulnerabilidad y/o violaciones al debido proceso, y/o violaciones a sus derechos humanos.

Por ello, dijo, no sólo es necesario reformar la Ley de Amnistía sino también el Código Penal, ambos del Estado de México, ya que muchas personas que un día salieron a trabajar y ya no regresaron a su casa, fueron detenidas de manera arbitraria, incomunicados, seguramente torturados, víctimas de una indebida investigación y no tuvieron acceso a una impartición de justicia con enfoques multiculturales o de género.

En su momento, Leydi Placido, relató que su hermano estuvo preso injustamente por su tono de piel y por no tener dinero, sin pruebas y sin el testimonio de alguna persona que acudiera a las audiencias.

Mientras que Daniel Placido, quien estuvo injustamente preso por ocho años y medio, denunció que el delito por el que obtuvo una sentencia se 64 años fue por secuestro y para obtener su confesión fue torturado. En su caso, fue trasladado a un penal de máxima seguridad en Tepic, Nayarit.

(Foto Especial Portal)

ALICIA RIVERA

**J**orge Romero Herrera, líder nacional del PAN, anunció que se ha trabajado minuciosamente para el relanzamiento de su partido, lo que ocurrirá en 19 días con miras a las elecciones del 2027, en el cual la ciudadanía tendrá las puertas abiertas.

En conferencia de prensa ofrecida en el Estado de México, acompañado de Anuar Azar Figueroa, líder estatal, dijo que será un cambio sustancial y de fondo, que incluirá una campaña institucional nacional y marcará la entrada del partido en una “nueva frecuencia propositiva”.

Destacó que, con este nuevo enfoque, el PAN busca ser conocido por su capacidad de proponer y ser proactivo. “Vamos a entrar a un nuevo chip”, explicó, en donde se implementará una estrategia que busca informar a la ciudadanía no solo sobre aquello a lo que se oponen, sino también sobre lo que están a favor. El partido “le apuesta mucho a esta nueva frecuencia” de proactividad y propuestas concretas para la gente.

## Quieren lavar la cara al PAN; ahora sí hará propuestas, dice Romero



Aunque el objetivo principal es adoptar una dinámica más propositiva, el vocero aclaró que esto no significa que el partido vaya a dejar de lado su papel de denunciar las acciones que considere erróneas. “Una cosa es que queramos entrar a esa nueva dinámica propositiva y otra muy distinta es que no hagamos nuestro papel de denunciar las cosas que tengamos que denunciar”, puntualizó.

El relanzamiento se perfila como un esfuerzo para proyectar una imagen renovada y orientada a la acción, marcando un cambio estratégico en la comunicación y el activismo del partido a nivel nacional.

(Foto: Especial Portal)



# Alista Claudia Sheinbaum plan para conservar el maíz nativo y apoyar a pequeños productores

REDACCIÓN PORTAL

**E**n el marco del Día Nacional del Maíz, la presidenta Claudia Sheinbaum Parado, anunció la creación del programa 'Sin maíz no hay país', que tiene como objetivo que su producción genere bienestar impulsando los maíces nativos a través de acciones como precios de garantía y la venta de productos como la tortilla, elaborados por los propios productores.

"Ahora que he estado recorriendo el país, muchísima gente lo que dice es: 'Precio de Garantía para el maíz'. Y sí hay Precio de Garantía para un número importante de productores, pero a otro número de productores no. Entonces, estamos trabajando para garantizar que este maíz, que es sobre todo de los pequeños productores y hoy se siembra principalmente en el centro y sur sureste de México, se siga produciendo y que la gente tenga bienes-

tar al producir el maíz. Ese es el programa de 'Sin maíz no hay país' que muy pronto vamos a presentar", puntualizó en la conferencia matutina.

Destacó que 'Sin maíz no hay país' se suma a otros programas como Producción para el Bienestar y Fertilizante Gratuitos, así como a las reformas constitucionales que se realizaron a los artículos 4 y 27 de la Constitución Política para proteger las razas de maíz que hay en México y prohibir la siembra de maíz genéticamente modificado.

"Si no hubiéramos puesto en la Constitución que está prohibido en México sembrar maíz transgénico, todas estas variedades estarían en riesgo. Y estas variedades son por miles de años domesticadas por, primero, los pueblos originarios y ahora en general por los campesinos. Pero son miles de años que nos dieron todas estas variedades. Si no las cuidamos, se pueden perder, por eso la reforma constitucional es fundamental. Y ahora ya muy pronto vamos a presentar un programa todavía más ambicioso, además de Producción para el Bienestar y el apoyo de Fertilizantes Gratuitos, para apoyar el cultivo de maíz criollo, el maíz originario de México", agregó.

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena Ibarra, destacó que en México el maíz, del que hay 64 razas y 59 son nativas de nuestro país, es identidad, seguridad alimentaria, y un símbolo de resistencia y de diversidad cultural, donde su domesticación comenzó hace 9 mil años gracias a que la manos campesinas favorecen el proceso de evolución, generando una gran diversidad genética a través de la cosecha y el intercambio de granos entre las productoras y los productores.

"Hoy celebramos justamente el Día del Maíz, es un orgullo nacional. Y por eso [...] lo que tenemos es que agradecerles a las familias campesinas, a las familias indígenas, que son quienes promueven y mantienen nuestra agrobiodiversidad", agregó. La secretaria del Medio Ambiente de la Ciudad de México, Julia Álvarez Icaza, detalló que en México hay 64 razas de maíz, siendo este su centro de origen, y el cultivo que es el más sembrado a nivel mundial.

"México le dio al mundo el cultivo más sembrado a nivel mundial; por lo tanto, en México se encuentra in situ el mayor banco de germoplasma a nivel mundial. Podemos afirmar también que su conservación viva, no solo en museos o en grandes colecciones, sino en cada ciclo agrícola es hoy un tema de seguridad alimentaria, no solo para México, sino para el mundo entero", comentó.

(Foto: presidencia)





Universidad Autónoma del Estado de México

## Campaña de acopio de residuos electrónicos 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

**Puedes depositar:**

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocasetas
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

**Sedes:**

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

**Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía**  
29 de septiembre y 30 de octubre  
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

**No se recolectarán:**

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasa y luminaria fundida.

**9:00 a 15:00 horas**

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA  
2025-2029

**A** dos años de salir al aire, 'Radio Emociones', programa producido por UniRadio 99.7 FM, la emisora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), es finalista en la Bial Internacional de Radio 2025, uno de los reconocimientos más prestigiosos a nivel mundial en el ámbito radiofónico.

En la categoría Programa para Niñas y Niños, 'Radio Emociones' se ubica entre los siete mejores del mundo, tras competir con cerca de 500 producciones de países como Cuba, Francia y Estados Unidos, así como de diversas emisoras nacionales.

El programa está dedicado al acompañamiento emocional de niñas, niños y sus familias, y ofrece

# Produce UAEM un programa radiofónico de calidad mundial que competirá en certamen internacional

herramientas de aprendizaje a través de juegos, cuentos, trabalenguas e historias.

"El proyecto nació de la necesidad de crear contenidos enfocados en la salud mental infantil. Con el tiempo se convirtió en un espacio de juego, expresión y escucha, pen-

sado para que las infancias puedan reconocer, comprender y compartir sus emociones", explicó Néstor Gutiérrez, productor y locutor.

Por su parte, Tere Bado, productora y locutora, destacó que uno de los rasgos más innovadores es la participación protagónica de las y

los niños, seleccionados mediante convocatorias abiertas.

"Ellos son las verdaderas voces del programa. En cada emisión abordan temas cercanos a su vida diaria, como el bullying, la separación de los padres, los celos entre hermanos, la autoestima, los duelos infantiles o la seguridad digital", señaló.

Además, el contenido de 'Radio Emociones' cuenta con la revisión y el respaldo de especialistas en psicología infantil de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEMex, quienes aseguran que el lenguaje y los mensajes sean adecuados para las audiencias más jóvenes.

Entre las secciones más reconocidas de este esfuerzo radiofónico se encuentran La Ruleta de las Emociones, donde niñas y niños comparten experiencias relacionadas con sentimientos como tristeza, miedo o alegría; Preocupancho, un títere que canaliza preocupaciones cotidianas; El Dramatón, espacio creativo de narración con voces infantiles, y ¿Cómo suena la vida?, dinámica sensorial que estimula la imaginación a través de sonidos cotidianos.

Lorena Rodríguez, productora y locutora, subrayó que uno de los mayores aprendizajes ha sido reco-

nocer que las niñas y los niños son quienes marcan la pauta en los contenidos.

"La clave ha sido escucharlos y permitirles ser ellos mismos. Así logramos que la audiencia se identifique y valore un espacio donde se habla de emociones con naturalidad y respeto. Ser finalistas en la Bial nos impulsa a seguir mejorando y a consolidarnos como un referente en la producción radiofónica infantil", expresó.

El equipo adelantó que 'Radio Emociones' se prepara para ampliar sus horizontes, ya que próximamente se transmitirá en una emisora universitaria de la Ciudad de México y continuará creciendo en plataformas digitales como Spotify, donde ha tenido una gran aceptación.

Finalmente, Tere Bado, Lorena Rodríguez y Néstor Gutiérrez hicieron un llamado a la comunidad universitaria y a creadores de contenidos infantiles a seguir apostando por la escuela activa, la empatía y la creatividad sonora.

'Radio Emociones' se transmite los días sábados, a las 9:00 horas, por UniRadio, en el 99.7 de FM; además, se puede escuchar en Spotify.

(Foto: Especial Portal)



## Edgar Camacho, un referente internacional de novela gráfica orgullosamente hecho en UAEM

**P**or su destacada trayectoria como ilustrador y narrador gráfico, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) rindió un homenaje a Edgar Camacho Gutiérrez, en el marco de la decimoprimer edición de la Feria Internacional del Libro Estado de México 2025 (FILEM 2025).

En el Foro UAEMex de la FILEM, acompañada por el director de Publicaciones Universitarias, Jorge Robles Álvarez, y el moderador, Humberto García Neri, la secretaria de Identidad y Cultura de la institución educativa, Cynthia Ortega Salgado, destacó que en esta edición se reconoce la trayectoria de un talento universitario egresado de la Licenciatura en Diseño Gráfico de la Facultad de Arquitectura y Diseño, quien suma importantes reconocimientos nacionales e internacionales, consolidándose

como un referente en el ámbito de la novela gráfica para infancias y juventudes.

"Con este homenaje, celebramos la creatividad y excelencia literaria en el mundo de la novela gráfica de Edgar Camacho, quién ha sido galardonado con el Premio Internacional de Novela Gráfica, Espectográfica 2025, otorgado por el Fondo de Cultura Económica, por su obra Sábado Negro", subrayó.

En este sentido, Ortega Salgado apuntó, retomando las palabras de la escritora Cristina Rivera Garza, que la FILEM invita a las y los mexiquenses, desde una hospitalidad radical, a que reciban en la intimidad de la voz de un poeta, la historia de un novelista y el trazo de la novela gráfica, ya que esta feria es para todas, todos y todes.

En tanto, Edgar Camacho mencionó que en su trabajo rescata la

cotidianidad y cada una de sus obras está inspirada en momentos específicos de su vida; por ejemplo, su novela gráfica Tiras Camioneras nació del recorrido diario para llegar a trabajar a la Ciudad de México.

"En estos libros cuento mi odisea como toluqueño que no reside en la Ciudad de México, entre el metro, el tráfico y no tener vida prácticamente. Para no enloquecer me puse a dibujar historietas, les tomaba foto y las subía a redes. Así hice dos libros y son un testigo de esa cotidianidad que mucha gente vive día con día", apuntó.

Finalmente, agradeció el reconocimiento e invitó a la audiencia a consumir cómics y novela gráfica, además de invitar a las personas interesadas en dedicarse a la ilustración a buscar concursos para perseguir sus sueños.



Edgar Camacho es diseñador gráfico, originario de Metepec, Estado de México. Obtuvo el primer lugar en SecuenciArte 2014 de Pixelatl, con su primera obra Summon's Alley. También resultó ganador del Premio Nacional de Novela Gráfica Joven 2016, con Piel de Cebolla, ahora publicado en inglés bajo el sello Top Shelf. En 2017 recibió el apoyo Jóvenes Creadores del FONCA, con su obra Acacia

22, que fue publicada en Francia con Editions cà el là y en México con el sello independiente Periferia Press. Publicó una serie original en Webtoon Latinoamérica, Gume Gum y recientemente, autopublicó su última obra Sábado Negro y resultó ganador del Primer Premio Internacional de Novela Gráfica, Espectográfica 2025, del Fondo de Cultura Económica.

(Foto: Especial Portal)

# UAEM recibe a estudiantes de universidades de 9 países y de 3 estados con programa de movilidad

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, dio la bienvenida al estudiantado participante en el Programa de Movilidad Entrante Nacional e Internacional que formará parte de esta casa de estudios durante el periodo escolar 2025-B.

En la Biblioteca Central 'Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz', la rectora exhortó al estudiantado procedente de instituciones de educación superior de Alemania, Argentina, Chile, Colombia, Corea del Sur, España, Perú, República Checa y Uruguay, así como de instituciones nacionales como la Universidad Autónoma de Guerrero, la Universidad Autónoma Metropolitana y la Universidad de Colima, a aprovechar las herramientas que la UAEMex les brinda y que simbolizan su espíritu inclusivo y global.

La rectora refirió que desde 2013, la Máxima Casa de Estudios mexiquense ha recibido a más de mil 700 estudiantes nacionales y extranjeros, lo cual fortalece la proyección de la Autónoma mexiquense como una institución con vocación internacional.

“Cada estudiante que llega representa una oportunidad invaluable de intercambio cultural, académico y humano. Nos enorgullece saber que nos eligen como su casa de estudios. La diversidad es una de nuestras mayores fortalezas”, subrayó Zarza Delgado.

Por su parte, la directora de Apoyo Académico a Estudiantes, Sandra Galván Mares, expresó el entusiasmo institucional por recibir al estudiantado participante en el programa de movilidad y destacó la presencia de integrantes del Programa de Apoyo Académico

a Estudiantes Indígenas, quienes enriquecen con su identidad y diversidad cultural la vida universitaria.

“La movilidad estudiantil es más que un intercambio académico. Es una oportunidad para el encuentro de saberes, el diálogo intercultural y la construcción de lazos que trascienden fronteras”, señaló Galván Mares.

En representación del estudiantado internacional entrante, la alumna de la Universidad de la República Uruguay, quien realizará estudios en la Facultad de Arquitectura y Diseño, Leila Ariadna Hamed Iseas, compartió su experiencia, al llegar en medio de la incertidumbre provocada por el movimiento estudiantil.

“Es una experiencia increíble aprender de un país con una historia cultural tan viva, ver cómo la sociedad mexicana aún porta con orgullo su herencia ancestral. Me genera mucha ilusión aprender de una institución que forma estudiantes que se atreven a cuestionar, pensar críticamente y actuar por el bien común”, expresó.

En el marco de este evento se proyectó un video informativo sobre los programas de apoyo académico, inclusión y formación integral con que cuenta la UAEMex como tutorías, mentorías, formación de competencias, así como oportunidades para actividades extra-



curriculares y movilidad digital internacional.

Finalmente, los asistentes a este evento disfrutaron de una intervención artística y un recorrido por el Centro Internacional de Lengua y Cultura (CILC), donde el estudiantado de movilidad atestiguó una ceremonia tradicional otomí-náhuatl que se realizó en coordinación con el Consejo Estatal para el Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas, así como una exposición y degustación gastronómica, narración de leyendas mexicanas, juegos y juguetes típicos y bailes folclóricos.

De esta manera, la UAEMex reafirma su compromiso con la educación global, inclusiva y transformadora, ofreciendo a sus visitantes un entorno académico que trasciende fronteras y promueve el desarrollo integral de cada estudiante.

(Foto: Especial Portal)



## Plasman lucha de las mujeres en exposición fotográfica en el Congreso, y la llevarán a más espacios

**MARTHA ROMERO**  
Con el fin de abrir espacios de expresión para jóvenes artistas y colectivos, así como visibilizar las diversas perspectivas sobre el papel de las mujeres en la vida pública, la diputada Anai Esparza Acevedo, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo (PT), presentó la primera exposición fotográfica sobre la historia y participación de las mujeres en la política.

En conferencia de prensa, dio a conocer que en esta primera edición recibieron alrededor de 30 fotografías, aunque varios participantes enviaron más de una propuesta e incluso presentaron hasta ocho imágenes, de las que la mayoría de las autorías corresponden a mujeres, lo que fue resaltado como un signo de avance en la apropiación de espacios creativos y políticos.

Refirió que las temáticas fueron diversas, desde retratos de la vida cotidiana y experiencias personales, hasta registros de mar-

chas feministas y escenas que evocan la lucha social y comunitaria.

Subrayó la importancia de dar continuidad a este tipo de ejercicios donde las juventudes no deben ser vistas únicamente como el “futuro”, sino como parte del presente en la vida política y social.

“Hoy las y los jóvenes ya ocupan espacios importantes. No basta con invitarlos, hay que darles voz y

acompañarlos en su formación para que no sean usados políticamente, sino que construyan su propia representación”, afirmó.

Esparza Acevedo adelantó que el compendio fotográfico también será compartido con el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en el Estado de México, así como a las, le y los legisladores del Congreso Mexiquense con la intención de



que la muestra llegue a más espacios y organizaciones sociales.

Mencionó que la exposición no sólo busca incentivar el arte fotográfico, sino también consolidar un espacio de reflexión y memoria colectiva sobre la contribución de las mujeres en la política mexicana.

Entre los expositores destacó la participación de Dayra Aragón y Tania Rendón, quienes compartieron su motivación para participar.

Dayra Aragón explicó que lo que la movió fue principalmente la adrenalina de participar y recordó una fotografía que en su momento no le dejaron tomar.

“Pensé: si hoy existe este espacio para mostrar lo que antes

me negaron, ¿por qué no hacerlo? Para mí, la fotografía no solo es técnica, es arte, y a través de ella también podemos expresar diversas cosas”, añadió.

Mientras que Tania Rendón señaló que su trabajo surge de su vida cotidiana y su compromiso con causas sociales, pues más allá de la temática de mujeres en la política, lo que la motivó fue visibilizar lo que hace día a día.

“En mi caso, trabajo en un albergue y también participo en marchas feministas. No estamos aquí de gratis, estamos porque luchamos y porque hubo mujeres antes de nosotras que nos abrieron el camino”, resaltó.

(Foto: Especial Portal)